

交流がまちを元気にする

大崎市政策専門員（シティマネジメントプロデューサー） 清水 慎一氏

平成二十年十月から十二月にかけて開催される「仙台・宮城デスティネーションキャンペーン」。今回、全国のまちづくりの実践現場の最前線で活躍し、平成十九年四月一日付で大崎市政策専門員（シティマネジメントプロデューサー）に就任した清水慎一氏から「仙台・宮城デスティネーションキャンペーン」に向けて大崎市がどのように取り組んでいくべきかお話を伺いました。

交流の原点とは

「交流なくして活力なし」。地域を元気にするには「交流」と「交易」が必要です。昔、地方では地域の中だけ物が回っていましたが、外の地域と物のやりとりが次第に行われるようになり、交流や交易に発展しました。典型的なものが塩の道です。山の集落で塩が足りない。海岸の集落と交易し、海からは塩、山からはまきや材木を持つて山から運び出します。そのときに大きな役割を果たしたのが道でした。もう一つは「市」です。

大崎市には、八百屋市などいろいろあります。市とは人の集まるところです。昔はその場所が峠であり、互いの街頭から上がつてきて取引が行われました。それが市の原型で、やがて街の中心部に市がつくられました。

そのうち近隣の交流から、街道が行き、国府との交流もでき、文明や文化が流入し、地域文化の度合いが向上しました。自給自足経済では停滞していた地域が「交流」と「交易」で元気になつたのです。それでは「交流」にはどういうものがあるでしょうか。

基本は近場の交流

まずは、「近場の交流」があります。大崎市内の農家のかたがたが中心部の商店街に買物に行く。古川の八百屋市に近隣の人々が集まって買い物をするといったもので、典型的なパターンです。

これは極めて大事なこと

で、こうした地元住民にとつては日常的なごく普通のこと

に観光客は刺激を受けている

のです。互市、八百屋市など

観光客はそんなところに行きましたがつっています。

むしろ、地元のかたがたが

「近場との交流」は一番のポイントです。これに元気がないと、遠くから人は来ません。逆に、こうした地域が元気なところに、遠くの人も来るのです。



中央（都市）との交流

もう一つの交流は、「中央との交流」です。中央には地方には無いさまざまな文化・文明がありました。だんだんそれも薄れていきました。そのほかにも地域との交流でいえば観光・ビジネス・情報交流さらには移住や定住というのも挙げられます。では、そういった「交流」や「交易」を活発にするにはどうすればいいのでしょうか。

地域の良さを知ろう

仕掛け・その一

地域に人が来なければ元気にならないと言いましたが、実は、元気じゃないと人は集まらないのです。元気の度合いは、住んでいる人たちが「自分の地域をどう思っているか」で決まります。自分の地域をけなしていない人たちは絶対元気にはなりません。自分の住んでいる地域が「すばらしい」と自負することで元気が出で、そこには人が集まつて来るのである。大崎つてなんだろう?」と問い合わせてみてください。皆さんが大崎をいかに語れるか

ふるさとになろう

仕掛け・その二

さらに、住んでいると意外に気が付かないまちの魅力を住民に走りながら知つてもらうと、町内全域を走るマラソン大会を始めたところ、いつの間にか観光客が参加する大事にしようとしたのです。これが仕掛けなのです。仕掛けには、お金を掛ける必要までになりました。

二つ目は、都会の人との交流です。例えば、東京都武蔵野市で行っているセガンドスクールでは、小学五年生になると長野県飯田市などで農業体験をします。子どもたちに農業体験を徹底的にさせる。すると、これはすごくいいことだから全國的にしようじゃないかとなってきた。

仙台の農業を知らない小学生たちに一定の学年になつた

大崎プランの育成にもつながります。歴史、伝統、食、そりに思うか思わないか、これで元気が出で、そこにはいい」と言えるもの、その延長が大崎プランです。

だから「大崎のお米」や「大崎の大豆」など、できるだけ地域の良さを知ることは大崎という名前を付けました。大崎の農家に体験民宿してもらおう。そんな交流を広げてみませんか。

また、ワーキングホリデーという制度を行つているのが長野県飯田市です。農家に学生の応援団が何千人も登録されており、田植えシーズンに応援に来て」とメールを送ることが重要なことです。

交流からの発見

仕掛け・その三

宿泊と食事はタダ、それがワーキングホリデーです。それから、団塊の世代に代表される都会に就職した人たちが定年を迎えます。六十歳になつて第二の人生をどのように考えていくか、アンケート調査を行つたところ、半分以上の人々が「故郷に帰りたい」と考えていました。定住に限らず、長期保養とか、週末農家とかいろんな形態があるでしょう。ふるさとに帰りたいと、この人をどう受け入れるのか、ここがポイントです。

三つ目は、こうした人の交流を考えいくとまちづくりの問題点がたくさん見えてきます。交流という眼鏡を通してまちづくりの課題、住民や行政が気付かない課題、あるいは地域の魅力が、いろいろと見えてきます。

実は、住民はとつぶに気がついていてもなかなか言えませんが、お客様の立場で見るとはつきり物が言えるのです。そうしたポイントを変えられるのは実はお客様です。ですから、お客様の話を聞く